

ENS Gorges du Nan 2019

Bilan Ecogarde PNRV Commune de Cognin les Gorges

11 jours de présence et tournée de surveillance entre le 25 juin et le 24 septembre 2019 :

- 2 tournées de surveillance commune (un garde et un Ecogarde).
- 6 tournées de surveillance (Ecogarde seul).
- 1 tournée avec un technicien (Société CAN) pour prospection et diagnostic passerelles.
- 2 tournées de repérage et prospection passerelles avec un élu de la commune (C. BOREL).

A noter une période de fermeture totale de la route entre Cognin les gorges et Malleval en Vercors pendant 3 semaines au mois de juillet pour travaux. Le sentier situé en dessous, dans l'ENS, était également fermé au Pont de Montchardon jusqu'à la sortie des gorges côté Malleval. Présence de deux vigies en amont et en aval du lundi au vendredi.

Un contact intéressant est mis en place entre l'Ecogarde et ces vigies : infos sur les travaux (modifications ou changements des horaires de fermeture), comptabilisation des promeneurs et identification de leur provenance. Mise en place d'un itinéraire de déviation avec info et fond de carte affiché aux points de fermetures.

Fréquentation :

Fréquentation importante les Week-end et les jours de forte chaleur (canicule) : juin-juillet-août. C'est une problématique connue.

* Un grand nombre de promeneurs (environ 75%) ne savent pas qu'ils sont dans un site protégé et ne connaissent pas la réglementation spécifique. Question d'un panneau d'accueil clair et lisible à l'entrée du site (vers le lavoir) qui se pose à nouveau.

*Un nombre important de personnes avec des chiens (souvent détachés). Ils font souvent constater (à tort ou à raison !) que le panneau d'accueil n'est pas explicite quant à la tenue des chiens en laisse.

Respect de la réglementation lorsqu'on demande à ces personnes de bien vouloir tenir leurs chiens en laisse.

*Rencontre de plusieurs pêcheurs pendant la saison de pêche qui connaissent en général très bien le site et les petits sentiers secondaires qui descendent vers le Nan.

Réglementation relative à la pêche à afficher peut-être un peu plus clairement.

*Pose d'un ou plusieurs éco-compteurs ??

Origine et provenance des personnes qui fréquentent l'ENS :

Pendant la période estivale la proportion de fréquentation entre les locaux (- de 20km autour du site) et les non locaux (+ de 20km) est environ de 30-70.

En juin et septembre cette proportion s'équilibre (environ 50-50) entre les locaux et non locaux.

La période de travaux en juillet a permis de prendre contact avec beaucoup de promeneurs soit par la présence ponctuelle de l'Ecogarde soit grâce aux vigies en place sur le site de 8h à 17h les jours de fermetures.

Certains locaux fréquentent souvent l'ENS et quelques uns depuis longtemps. Ils y ont constaté les évolutions au fil du temps. Beaucoup d'échanges très intéressants.

Ils viennent pour la balade, le frais et le calme.

Pendant les tournées, j'ai constaté que la fréquentation du sentier semble se « bloquer » au secteur de Roche bleue. Environ 20% des promeneurs franchissent Roche bleue, les autres font demi tour, notamment ceux qui sont en sandales, encore que.... !!!

Quelques randonneurs font la jonction avec le secteur de Malleval surtout les Week-end. D'autres terminent leur randonnée ou leur itinérance en rejoignant la vallée par les Gorges du Nan.

Lors des deux tournées plus tardives (17h-21H) les groupes qui viennent sont présents pour des moments de convivialité : un pique-nique, un barbecue, ou un apéro. Souvent des jeunes adultes ou bien des adolescents.

*Réglementation spécifique sur les feux ou/et les barbecues ??

Malgré cela pas de déchets en grande quantité. On a observé un certain respect du lieu à ce niveau comparé à la fréquentation assez importante.

*Poubelle sur place au Pont de Montchardon : point positif certes mais tout en vrac sans tri sélectif alors qu'il est présent au village tout proche. Et elle doit être souvent pleine pendant cette période.

Observations naturalistes :

Comme première saison d'Ecogarde il m'a fallu un peu de temps pour me « mettre dans le bain ». Avec la grande diversité de nos missions, les nombreux lieux d'intervention, les urgences à gérer et tout cela en un temps réduit. J'ai donc concentré mes tournées ENS de mon secteur (Vallée des Rimets et Gorges du Nan) plus autour de la fréquentation que de l'observation et la compilation des observations de la biodiversité.

Les repérages et visites sur place concernant le projet des passerelles ont concentré mon attention sur l'aspect physique et la mise en valeur du site.

Inventaire rapide des espèces vues cette année dans les Gorges :

- deux Faucons Pèlerin
- un Cincle plongeur
- plusieurs Hirondelles des rochers
- deux Salamandres tachetées
- un nombre important de libellules et papillons